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□生鱼片

【佩慈又添一子】

似乎不应该把高大上的科学
界与矮低俗的娱乐圈放在一起比
较，但说到婚姻，个个都是平凡人，
似无高下之分。

翁帆嫁给杨振宁，奉献了青春
是小事，关键连个孩子也没有。与
翁帆不同，有九头身美女之称的台
湾女星吴佩慈倒是有孩子，且最近
她刚刚生下了和香港富商纪晓波
的第三个孩子。按照大家的逻辑，
儿女双全，这人生应该完整了吧。
然而，并没有。大家仍然觉得吴佩
慈一无所有，因为这个男人一直没
有给她婚姻，给她名分。人们甚至
担心，她或许是下一个梁洛施。

世俗人眼里的完美女人似乎
是这样的：找到一个年龄相当且富
有的男人结婚生子。眼下大火的
电视剧《我的前半生》里，女主角罗
子君就是这样的典型，有钱有夫，
有家有子，可谓人生赢家。然而，
她却等来了丈夫的一纸离婚书。

到底什么是好的婚姻？这还
真是个问题。但起码有一点我们
应该知道，作为别人婚姻的旁观
者，我们最好选择尊重，学会闭嘴。

2015年，六神磊磊获得国
家网信办颁发的“正能量公号”
证书，他“像抱着丹书铁券一样
把它抱回了家”。早前接受采
访，他有一句话在网络上流传
甚广：“我是一个老党员，社会
主义核心价值观是我一切创作
的出发点。”

可是，在眼球经济占据屏
幕的互联网平台上，任你小心
翼翼，也会阴沟翻船。2016年
5月，疑似因一篇名为《星宿派
的公关为什么搞不好》的文章，

“六神磊磊读金庸”被微信官方
封号一个月，而这篇文章也在
之后被删除。一个月后，六神
磊磊更新了解封后的第一篇文
章，标题意味深长，叫《坐月
子》。让他欣慰的是，粉丝数量
似乎没有受到封号的影响。

“关小黑屋”期间，除了不
能在公号上发文，他似乎没受
到什么影响。他回答了上百个
问题，入账万元，解决了当月的
吃饭问题；他写完了拖欠已久
的书稿，敲罢最后一个字时，感
到由衷的舒畅。2016年 9月，

网络视频脱口秀栏目《六神磊
磊讲金庸》上线，第一期点击量
已达千万。

近日，《六神磊磊读唐诗》
出版。写了两三年，书才出版，
王晓磊笑言：“如果卖不出去，
我就全部拉回家。”不过，他暂
时不用担心运输问题。该书预
售当天过万，位列各大电商新
书热卖榜第一名，还未上市就
开始加印。在7月 1日的北京
签售会现场，等待签名的队伍
已经蜿蜒排出了书店。

六神磊磊用一支笔，闯出
了许多互联网人需要手脚眼嘴
并用才能闯出的路。他最大的
特点是坚持，正如当初参加《鲁
豫有约》节目时说的那样：“我
觉得一个写字的人，随时要做
好被人忘记的准备，你会有干
气象的时候，也会有苦低垂的
时候。我们都应该是一只蚂
蚱，但必须是一个不停地学习、
不停地充实自己的蚂蚱。我们
要努力地蹦跶着，然后静静地
等待秋后的到来。”

（阿董 杨沁锟 蒋肖斌）

有干气象也有苦低垂

靠写字也能当网红。真的。
新华社记者王晓磊变身自媒体人六神磊磊，靠微信公众号“六

神磊磊读金庸”在互联网上享负盛名：粉丝上百万，爆款文章阅读量
100万+，年收入数百万。王晓磊还是一个唐诗爱好者，加班之余写
下《拜服吧，关于唐诗的那些猛人猛事》，自此一发不可收。他的新
书《六神磊磊读唐诗》于近日出版。在接受记者专访时，王晓磊说，
他就是一个“翻墙的人”——帮你翻过唐诗那道墙，去折几枝带露的
花来。你若喜欢，就可以自己去找正门参观。

谈论“过时了的金庸”和“老气横秋”的唐诗，在娱乐至死的年
代，在标题党横行的互联网世界，坚持书写有趣有料有格调的内容，
六神磊磊做到了。最难得的是，在万众簇拥下，六神磊磊保持着一
份清醒，他坚持写作，最近又跻身视频脱口秀行业，面对不可知的未
来，他用乐观与勤奋面对。

六神磊磊：
当个不停学习的蚂蚱
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微信公号大 V、骨灰级金
庸迷、花露水、磊神、嗜书狂、网
红、专栏作家……红了以后，六
神磊磊身上多了许多标签。

正如金庸原名叫查良镛，
六神磊磊本名叫王晓磊，江西
人，今年33岁，标准的80后。

上世纪八九十年代，金庸
风靡大江南北，中华内外，“有
华人的地方，就有金庸的武侠
小说”。童年时期，王晓磊便通
过连环画和电视剧接触到金庸
的武侠世界。初中的一个寒
假，正在英语老师家补课的他，
看见同学拿着一本盗版的《神
雕侠侣》在看，本想借过来瞅两
眼，结果一发不可收。

那一阵子，他读金庸读得
痴迷。“最疯狂的时候，是偷偷
摸摸躲在被窝里，用手电筒照
着看。但很快就被我妈发现
了，没有持续下去。我看金庸
的武侠比较快，比如《连城诀》，
一个晚上就看完了。”金庸的武
侠小说不知被他啃了多少遍，几
个长篇的甚至读了二十几遍。

2007年，从北京广播学院

毕业后，王晓磊进入新华社重
庆分社，成为一名时政记者。
直到2016年初离职，他的记者
生涯足足有8年。

“既然学了新闻、做了新
闻，总希望能够发出自己的能
量和声音。”离职后再回忆这段
职业生涯，他说作记者要随时
待命，“洗澡时候手机都搁在旁
边，担心电话打过来，怕听到哪
里有安全生产出问题了，哪里
有群众事件了。最累的那段时
间，有一种要死的感觉。”

2013年，他在北京参加封
闭式培训，突然没了工作可忙，
于是他业余时间就想找点事情
做。开始准备“读新闻联播”，
可新闻联播得天天“读”，很可
能把自己“套牢”，于是改“读金
庸”。与解读时事相比，解读金
庸小说他更擅长，而且题材不
那么敏感。

“六神磊磊”这个网名的来
历说来好笑：“我这人特招蚊
子，夏天不得不浑身涂满花露
水，结果家人就用花露水牌子
给我起了这个外号。”

从记者到网红

公号初运营时，六神磊磊
尚在职，发文章完全基于兴趣，
定位、角度、用户等运营相关因
素他一概没有考虑过，“瞧这名
字，几乎就是作死的题材，一切
不喜欢金庸的人都不会添加关
注，更没有商业转化的希望。”
他自嘲似的说，“但幸运的是，
我一直坚持了下来。”

让他一炮而红的，是这样
一段文字：“这一生，我终于没
什么成就。一直到死，我的粉
丝也就三五十个人。我做到了
坚持更新，我写了一千五百多
首诗。我做了一个小号该做的
事……在死去整整半个世纪
后，杜甫终于完成了中国文学
史上一场伟大的逆袭。当时连
文坛最大的大V韩愈都改了自
己的微信签名：‘李杜文章在，
光焰万丈长。’”《猛人杜甫：一
个小号的逆袭》，六神磊磊的成
名作，未尝不是他的自白：坚持
更新，做一个公众号该做的事。

在网上，他的爆款不止一
篇，《金庸、古龙、鲁迅会怎么写
爸爸去哪儿》《金庸江湖里的三
个宣传部长》《请捂脸，坚持直
播的勇气！》等文章，让他的公

号从一个小号逆袭成大 V，据
说，他的文章每篇阅读量都能
上10万+，甚至高达100万+。

或许是因为曾经的记者生
涯，在运作公号时，他总能在尺
度拿捏上做到游刃有余。文章
看似风花雪月，谈金庸、谈唐
诗、谈三国，然而每一篇怀古之
作，似乎又能与当下的热点新
闻形成共振。

郭美美被抓后，六神磊磊
推出《大人物战斗过的地方》，
剖析一个出身平常也算不上国
色天香的女子为何那么“贵”。

“北洋军阀张宗昌先生以爱娶
姨太太闻名，据说他看中了哪
个窑姐，往往就带出去租间房
子安置，挂个牌子‘张公馆’，再
派上个卫兵，就算是又娶了房
姨太太。时间一长，张先生往
往就把姑娘给忘了，钱米断绝，
卫兵开溜，姑娘便又开门重操
旧业。四方的浪子闲汉纷纷登
门，踏破‘张公馆’门槛，个个兴
奋不已：‘走，睡张宗昌的老婆
去！’”……

急剧增长的粉丝量带来了
广告商。据说，如今“六神磊磊读
金庸”的广告“年收入数百万”。

武侠与新闻共振

“完全没想到大家会爱看
唐诗的故事，还以为都爱看仓
央嘉措、纳兰容若这些‘网红’
诗人。”王晓磊凭借《猛人杜甫，
一个小号的逆袭》，把端庄的

“诗圣”捧成了“网红”。
“我印象中的杜甫源自中

学课本上的一幅画像，戴着帽
子，目视远方，是个一脸胃疼相
的大叔。杜甫写的诗也很严
肃，动辄出来几个我们不认识
的字、没听过的典故。”王晓磊
决定，要说说杜甫好玩的地
方。比如，杜甫小时候特别喜
欢爬树，有诗为证，“一日上树
能千回”（《百忧集行》）；再比
如，我们都知道李白爱喝酒，其
实杜甫一点也不逊色，他喝完
还写道，“饮酣视八极，俗物多
茫茫”（《壮游》），意思是“我不
是 针 对 谁 ，在 座 各 位 都 是
渣”……王晓磊笔下的杜甫彻
底颠覆了原来的形象，自带“反
差萌”。

在王晓磊笔下，诗人们有
“朋友圈”，一起喝酒撸串，参加
“华山论剑”；诗人中有“学霸”
也有“学渣”，有“情圣”也有“好
男人”。王晓磊说，其实古代诗

人和我们一样，有时候调皮捣
蛋，有时候也想红，别人红了还
嫉妒，谈恋爱也会迷茫……

诗人犯毛病时也和普通人
一样。李白被唐玄宗赏识，待
诏翰林，写了不少诗炫耀。其
中一首据说是写给他的第二任
妻子，大意是“你过去嫌弃我，
现在我出息了，你后悔了吧”。

王晓磊写唐诗故事有江湖
的感觉，他说“其实，金庸早就
打通了武侠和唐诗”。《连城
诀》，主人公练的是唐诗剑法；
《倚天屠龙记》，张无忌在绿柳
山庄初遇赵敏，中堂挂着一幅
字，写的是元稹的《说剑》；《神
雕侠侣》，郭靖要教育杨过，路
边就适时出现了一块杜甫故里
的纪念碑，郭靖就自然地背了
一首杜甫的《潼关吏》……

有人问，唐诗里的“东邪、
西毒、南帝、北丐、中神通”各是
谁，王晓磊觉得这么问不妥，因
为没人能当天下无敌的“中神
通”。“如果非要比喻，可以把李
杜比喻成《雪山飞狐》里的胡一
刀和苗人凤。李白更像胡一
刀，张扬、洒脱；杜甫更像苗人
凤，沉郁、内敛。”

唐诗的江湖

【翁帆再引关注】

这是一个人淡如菊、沉静如水
的女子，却因为选择了一桩不同寻
常的婚姻而被一次次推上舆论的
风口浪尖。

这两天，一条标题为《杨振宁
遗产分割完毕，翁帆得到了一套别
墅使用权》的假消息夺人眼球——
陪伴杨振宁13年的翁帆在遗产分
配里只得到一套别墅的“生前使用
权”，而杨振宁和已故前妻的三个
子女将获得现金资产。尽管杨振
宁的助理已经辟谣，但我等吃瓜群
众依然表现出深深的担忧。

想当年，翁帆与杨振宁结婚之
初，有多少人猜测她要么是为了金
钱，坐等瓜分老人遗产；要么就是
贪慕虚荣，享受名人妻子的光环，
独独没有真爱。由此，人们讨厌翁
帆。那既然这样，得不到遗产的翁
帆不是刚好符合大众预期吗？但
是，当这一天真的来了，我们又开
始愤愤不平——她奉献了整个青
春时光，应该得到金钱的补偿。

可是，凭什么他们之间就不能
有真爱？要时时刻刻用金钱来衡
量？我想，用来抵御流言蜚语的高
墙，唯有真爱才能筑起吧。


